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ТАШ КЕНТСКИЙ ВАГОНОРЕМОНТНЫ Й...
Как-то довелось сопровождать в Самарканд 

знакомого, впервые приехавшего в Узбекистан 
из России. Сам он железнодорожник. Поэтому

и попросил взять билеты на поезд.

— Очень удобно и уютно, 
— сказал он, когда мы оказа
лись в вагоне повышенной 
комфортности скоростного 
поезда “Регистан” . — Откуда 
вагоны?

И мой гость очень уди
вился, когда я сказал ему,

что эти вагоны со
вместно со специ
алистами Тверско
го в а го н о стр о и 
тельного  завода 
были собраны на 
Ташкентском заво
де по ремонту пас
саж ирских  в а го 
нов...

Предприятие, по
строенное в рамках 
реализации кредит
ного соглашения, 
подписанного между 
правительством Узбе
кистана и Японским 
фондом международ
ного экономического 

сотрудничества, оснащенное 
современным оборудованием, 
на котором внедрены новейшие 
технологии, занимается ремон
том, модернизацией и пере
оборудованием пассажирских 
вагонов.

Коллектив, в котором тру-

м

дится более тысячи квали
фицированных специалистов 
и рабочих, освоил капиталь- 
но-восстановительный ре
монт с продлением срока эк
сплуатации пассажирских 
вагонов. “ Вторую ж изнь” 
здесь уже получили сотни 
вагонов, во многих из кото
рых неузнаваемо изменился 
интерьер, повысился уровень 
комфорта для пассажиров. 
При отделке салонов ис
пользуются самые современ
ные материалы, устанавлива
ются системы отопления и 
кондиционирования, аудио- 
и видеооборудование, удоб
ные кресла и диваны.

Собраны новые пассажир
ские вагоны повышенной 
комфортности для скорост
ного движения между Таш
кентом и Самаркандом. Они 
в полной мере отвечают тре
бованиям санитарных норм 
по освещенности, эргономи

ке, микроклимату, шуму и 
вибрациям,требованиям бе
зопасности движения при 
высоких скоростях. Это уже 
смогли оценить тысячи пас
сажиров, совершивших при
ятную поездку на “Региста- 
не” . Высокий уровень ком
форта предусмотрен и для 
вагонов скоростного фир
менного поезда “Шарк” , ко
торый будет курсировать 
между Ташкентом и Бухарой.

Интерес к работе Ташкен
тского завода по ремонту 
пассажирских вагонов прояв
ляют железнодорожники со
седних стран, где большая 
часть подвижного состава 
требует замены, а на покуп
ку новых вагонов нет средств. 
Они видят единственный 
выход в ремонте и модерни
зации старых вагонов, но 
специализированных пред
приятий, таких, как в Ташкен
те, у них нет. Так что коллек

тив Ташкентского завода по 
ремонту пассажирских ваго
нов ориентируется не толь
ко на то, чтобы своей рабо
той экономить валютные 
средства, которые требуют
ся на покупку вагонов или их 
ремонт за границей, но и на 
то, чтобы зарабатывать ва- 
'люту, выполняя заказы зару
бежных железнодорожных 
компаний. Так, в минувшем 
году были обновлены 32 
пассажирских вагона, посту
пившие из Таджикистана.

При сооружении пред
приятия в ГАЖК “Узбекистон 
темир йуллари” очень наде
ялись на то, что своей рабо
той коллектив завода помо
жет не только в обновлении 
подвижного состава, нара
щивании объемов пасса
жирских перевозок, но и зна
чительном повышении ком
форта для пассажиров, каче
ства их обслуживания. И все
го за несколько лет (пред
приятие было введено в эк
сплуатацию в 2001 году) эти 
надежды полностью оправ
дались.

Собир АЛИЕВ.
Ф ото Рашида ГАЛИЕВА.

К  2 7 0 0 - л е т и ю  г о р о д а  К а р ш и

Состоялось очередное заседание республиканского организационного комитета 
по подготовке и проведению 2700-летнего юбилея города Карши. В нем приняли участие

руководители соответствующих министерств, ведомств и организаций.

Заседание организационного комитета
На м е р о пр и ятии , которое  

вел заместитель Премьер-ми
нистра Республики Узбекистан 
А.Тухтаев, обсуждались вопро
сы строительства юбилейных 
объектов, качественного и сво
евременного завершения наме
ченных работ.

Особо отмечалось, что при
нятое по инициативе главы го 
сударства Ислама Каримова по
становление Кабинета М ини
стров “О подготовке к праздно
ванию 2700-летнего юбилея го
рода Карши” направлено на изу
чение богатой истории города, 
его благоустройство, повыше
ние уровня жизни населения.

В соответствии  с данным 
постановлением по намеченно
му гр а ф и ку  п р о д о л ж а ю тся  
строительно-ремонтные рабо
ты основных юбилейных объек
тов. В частности, ведется ра
бота по благоустройству в Цен
тральном парке отдыха имени 
Алишера Навои, детском пар
ке, на улицах и в махаллях, 
с тр о и те л ь с тв у  ам ф итеатра , 
спортивного колледжа Олим
пийского резерва, стадиона на 
20 тысяч мест, а также рекон
струкции площади Н езависи
мости и некоторых админист
ративных зданий.

На за с е д а н и и  с е р ь е зн о й

критике было подвергнуто за 
медление темпов строитель
ства некоторых объектов. Об
ращалось внимание на несоот
ветствие качества строитель
ных и ремонтных работ уров
ню современных требований. 
Определены задачи по привле
чению дополнительной техни
ки, специалистов  и рабочей 
силы для ускорения работ.

В мероприятии принял уча
стие хоким Каш кадарьинской 
области Н.Зайниев.

Карши

А хад М УХАМ М АДИЕВ,
ко р р . УзА.

Бюллетень 

по правам человека
В столице в Республиканском  

центре повышения квалиф икации  
юристов прошел семинар для судей  
и адвокатов, организованный ННО 

“ Узбекская ассоциация международ
ного права”  при поддержке предста

вительства ООН в Узбекистане.
Состоялась презентация одной из серий 

бюллетеня по правам человека "Изложение 
фактов в области прав человека” , переве
денного на узбекский язык. Бюллетень широ
ко знакомит с основными правами граж
дан, с тем, что делается для их обеспечения 
и защиты. Из него можно узнать, как обра
щаться в международные судебные органы. 
Все это изложено в простой и доступной 
форме, что, несомненно, будет способство
вать более эффективному распространению 
правовых знаний не только среди предста
вителей законности, но и всех граждан.

Наш корр.

О п о г о д е
По сообщениям Гидрометцентра 

республики, 18 февраля в Каракалпак- 
стане и Хорезмской области перемен
ная облачность, без осадков. Места
ми туман. Температура ночью 11 — 16 
мороза, днем 1 — 6 мороза.

В Бухарской и Навоийской обла
стях переменная облачность, без 
осадков. Местами туман. Темпера
тура ночью 7 — 12 мороза, днем 3 
мороза — 2 тепла,

В Ташкентской, Самаркацщжой, Джи
закской, Сырдарьинской областях пере
менная облачность, без осадков. Места
ми туман. Температура ночью 7 — 12 
мороза, днем 2 мороза-3 тепла.

В Кашкадарьинской и Сурхандарь
инской областях гтеремеиная облач
ность, без осадков. Местами туман. 
Температура ночью 5 — 10 мороза, 
днем 1 мороза — 4 тепла.

По областям Ферганской долины 
переменная облачность, без осадков. 
Мостами туман. Темгтература ночью 5 
- 10  мороза, днем 2 мороза—3 тепла.

В столице ожидается переменная 
облачность, без осадков. Ночью и ут
ром местами туман. Ветер северо- 
восточный, 3 - 8  м/с. Температура 
ночью 8 — 10 мороза, днем 1 моро
за — 1 тепла.

В  р у с л е  р е ф о р м

Кредиты для развития фермерства
В минувшем году фермерскому хозяйству “Юлдуз" 

Дустликского района отделением "Пахтабанка" был 
выделен льготный кредит в размере 33 миллионов 

сумов. Руководитель хозяйства, опытный хлопкороб 
Юлдуз Халматова, рационально использовав заемные 

средства, получила хорошие результаты. С каждого 
из 137 гектаров собрано по 27,5 центнера сырца. 

Государству продано 376 тонн хлопка.

Сегодня в Джизакской области 
многие дехкане развиваю т свои 
хозяйства за счет банковских кре
дитов. В 2004 году более 2,5 ты
сячи фермерских хозяйств через 
отделения одного только “ Пахта
банка" получили льготные креди
ты на общую сумму 6 миллиардов 
510 миллионов сумов.

По словам начальника областно
го филиала “Пахтабанка" Фархада 
Базарова, для удобства фермеров 
на местах созданы 35 мини-банков. 
В результате улучшилось обслужи
вание клиентов, растет их число.

— Кредит банку мы вернули 
своеврем енно, доход получили 
неплохой, — говорит Ю.Халматова. 
— Благодаря заботе Президента 
страны Ислама Каримова фермер
ским хозяйствам оказывается все
сторонняя помощь для их станов
ления и развития. Нас воодушев
ляет то, что руководитель государ
ства в своем докладе на совмест
ном заседании Законодательной 
палаты и Сената Олий Мажлиса 
уделил особое внимание дальней
шему развитию  ф ермерских хо 
зяйств.

В соответствии с постановлением 
Кабинета Министров от 24 декаб
ря 2004 года “О мерах по ускорен
ному развитию  ф ерм ерских хо 
зяйств в 2005 — 2007 годах” в те
кущем году в области будут откры
ты еще два мини-банка.

В этом году увеличился и объем 
выделяемых фермерам кредитов.
В сельскохозяйственном  п р о и з
водстве области ныне действуют 
только фермеры, поэтому такое 
важное значение имеет их финан
совая поддержка. Областной хоки- 
мият, прокуратура и другие заин
тересованные ведомства постоян
но контролируют процесс обеспе
чения фермеров банковскими кре
дитами, а также своевременную  
оплату перерабатывающими пред
приятиями производителям за до
ставленную продукцию.

Таш кул  БЕКНАЗАРОВ,
ко р р . УзА.

СО СТАРЫМИ ВЗГЛЯДАМИ 
ПОДХОДАМИ НЕВОЗМОЖНО
ПОСТРОИТЬ НОВУЮ жизнь

Как сообщалось ранее, 7 февраля этого года Президент 
Ислам Каримов в резиденции Оксарой провел совещание 

с новым составом Кабинета Министров. На совещании 
руководитель страны выступил с речью, в которой подробно 

остановился на основных задачах правительства Узбекистана 
в 2005 году и на будущий период, актуальных вопросах, 

связанных с организацией деятельности комплексов Кабинета 
Министров, министерств и ведомств на новой основе.

Ниже публикуется текст выступления.
Уважаемые участники совещания!
Как известно, в соответствии с Консти

туцией нашей страны 28 января этого года 
Премьер-министр и правительство сложи
ли свои полномочия перед вновь избран
ным парламентом. Затем нижняя и высшая 
палаты парламента утвердили кандидату
ру Премьер-министра, а состав членов пра
вительства был утвержден указом Прези
дента от 4 февраля.

Цель сегодняшнего первого совещания 
Президента с новым составом Кабинета 
Министров заключается в определений ос
новных задач правительства страны в теку
щем году и на будущий период.

Прежде всего нужно уточнить один важ
ный вопрос. Как сегодня понимают задачи 
и направления, их приоритетные аспекты 
новое правительство, каждый министр, вхо
дящий в его состав, заместители Премьер- 
министра, руководящие комплексами Ка
бинета М инистров, и сам Премьер-ми- 
нистр, возглавляющий и координирующий 
их деятельность, как они намереваются их 
реализовать, с чего предполагают начать 
работу?

В докладе Президента на совместном за
седании Законодательной палаты и Сена
та Олий Мажлиса, посвященном приоритет
ным направлениям на 2005-й и последую
щие годы, была определена основная за
дача — углубление процессов демократи
зации и обновления общества, реформи
рование и модернизация страны, либера
лизация всех сфер нашей жизни.

С этой точки зрения не случайно, что ос
новной вопрос повестки дня заседания Ка
бинета Министров, намеченного на 18 фев
раля по итогам 2004 года, посвящен пре
одолению преград, мешающих процессам 
реализации реформ и либерализации эко
номики. В этом заключается важный смысл.

Обратите внимание: раньше на этих за
седаниях мы обычно говорили об основных 
приоритетах предстоящих перед нами за
дач в текущем году и принимали решения 
о необходимости их срочной реализации. 
Ныне же вопросы повестки дня ставятся со
вершенно иначе, четко и ясно.

Вот уже в течение четырнадцати лет не
зависимого развития мы последовательно 
осуществляем широкомасштабные рефор
мы. Сегодня на многочисленных примерах 
можно увидеть, что выбранная нами модель

развития, либерализация общественной 
жизни оправдывают себя. Это находит под
тверждение во всех сферах жизни, призна
ется как у нас в стране, так и за рубежом.

Если спросить, в чем основной секрет 
достигнутых нами за последние годы, в ча
стности в 2004 году, успехов, можно отве
тить, что их основа заложена в проводимых 
в нашей стране коренных реформах, а суть, 
результаты реформ непосредственно свя
заны с процессами либерализации.

В докладе на совместном заседании За
конодательной палаты и Сената Олий Маж
лиса были определены все эти приоритет
ные цели и задачи, их место и значение в 
нашей жизни.

В связи с этим приходится с сожалени
ем отмечать, что нет позитивного ответа на 
вопрос о вкладе присутствующих здесь чле
нов правительства в разработку основных 
направлений данного доклада, критических 
оценок пройденного нами пути, определе
ние важнейших перспективных задач.

Сегодня выдвинутым в докладе приори
тетным задачам уделяют пристальное вни
мание не только общественность нашей 
страны, но и международные эксперты и 
наблюдатели, даже зарубежные специали
сты, критически относящиеся к нам, выс
тупают в печати и по телевидению и ут
верждают, что при реализации этих идей 
Узбекистан, несомненно, достигнет наме
ченных целей. В то же время непонятна 
пассивность наших ответственных лиц, име
ющих непосредственное отношение к этим 
важнейшим вопросам.

Люди, кому не безразлично будущее на
шей страны, хорошо понимают, что обозна
ченные цели и задачи, прежде всего, на
правлены на поднятие уровня жизни насе
ления и имеют важное значение. Ибо всем 
должно быть ясно — если мы не будем пос
ледовательно продолжать процессы рефор
мирования и модернизации страны, углуб
ления либерализации во всех сферах, то 
вовсе остановимся на месте. Более того, 
возможно и возвращение во вчерашний 
день.

Поэтому, еще раз подчеркивая важность 
и актуальность данного вопроса, хочу спро
сить: какой практический вклад в реализа
ции этих целей вносит каждый из вас в сво
ей отрасли?

(Окончание на 2-й стр.)

А к т у а л ь н ы й  с е м и н а р
В Академии государственного и общественного строительства при 
Президенте Республики Узбекистан начал работу семинар-тренинг 

для заместителей хокимов Джизакской, Сырдарьинской и Ташкентской
областей, хокимов сельских районов.

На первом занятии, кото
рое вел ректор академии 
К. Назаров, отмечалось, что 
реформы, последовательно 
осуществляемые в нашей 
стране под руководством 
Президента Ислама Каримова, 
дают ожидаемый эффект. Это 
явственно проявляется и в 
сельском хозяйстве. Повы
шается материальная заин
тересованность дехкан в ре
зультатах своего труда, воз
растает уровень их жизни. В 
докладе руководителя на
шей республики на совмес
тном заседании Законода
тельной палаты и Сената 
Олий Мажлиса были опре
делены приоритетные зада

чи в этом направлении.
На семинаре будут рас

сматриваться такие вопросы, 
как реформирование и даль
нейшая либерализация су
дебно-правовой системы, уг
лубление процесса демокра
тических преобразований и 
обеспечение свободы граж
дан, проведение внешней по
литики, суть и содержание 
очередных задач в области 
экономики и другие.

Семинар-тренинг продлит
ся десять дней. Особое вни
мание планируется обратить 
на направления, вытекающие 
из программного доклада 
Ислама Каримова, — рефор
мирование и либерализация

экономики, преобразования в 
аграрном секторе и социаль
ной сфере.

После заслушивания док
ладов ученых и специалистов 
участники семинара выска
жут свои суждения по подня
тым вопросам. При этом бу
дут использоваться интерак
тивные методы проведения 
занятий.

На открытии семинара 
выступили Государственный 
советник Президента Респуб
лики Узбекистан Р. Шамши
ев, первый заместитель Пре
мьер-министра Р. Азимов.

Алим НАРБЕКОВ,
корр. УзА.

Обмен ратификационными
грамотами

17 февраля в Ташкенте состоялся обмен ратификационными грамотами 
о вступлении в силу Договора между Республикой Узбекистан 
и Туркменистаном о дружбе, укреплении доверия и развитии 

сотрудничества, подписанного 19 ноября прошлого года в ходе 
официального визита Президента С. Ниязова в нашу страну.

В церемонии обмена ратиф икацион
ными грам отами с узб е кско й  стороны  
участвовал заместитель Премьер-мини
стра, министр иностранных дел Э. Гани
ев, с туркменской — посол Туркмениста
на в Ташкенте С. Пирмухамедов.

Примечательно, что это событие про
изошло накануне национального празд
ника Туркменистана — Дня государствен

но го  ф лага. В с в я зи  с пр е д сто ящ им  
праздником узбекские дипломаты тепло 
поздравили туркменского посла и выра
зили уверенность в том, что узбекско - 
ту р км е н с ко е  со тр уд н и ч е ств о  будет и 
дальше развиваться на благо двух наро
дов.

ИА “ Ж а хо н ".
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Считаю уместной именно такую по

становку вопроса.
Сегодня можно долго говорить о не

гативных явлениях, препятствующих 
решению жизненных проблем, обнов
лению и реформированию общества, 
улучшению жизни народа. О том, что 
до сих пор на местах не решаются та
кие актуальные вопросы, как занятость 
населения, создание условий для до
стойной жизни людей. Все еще встре
чаются случаи равнодушного отноше
ния, правонарушений, взяточничества, 
злоупотребления служебным положе
нием. Это касается и таких важных 
вопросов, как защита прав и интере
сов человека, решение социальных 
проблем населения. Думаю, присут
ствующие в этом зале хорошо знают, 
что необходимо провести большую 
работу по предотвращению на основе 
закона подобных негативных проявле
ний.

Какого бы вопроса, возложенного 
на правительство и его членов, мы ни 
коснулись — будь это вопросы либе
рализации экономики и ее субъектов, 
вопросы промышленности или сель
ского хозяйства, рационального ис
пользования подземных и наземных 
богатств, приватизации, демонополи
зации производства и создания здо
ровой конкурентной среды, экономи
ческого сотрудничества с соседними 
государствами и зарубежными парт
нерами, образования, воспитания, 
здравоохранения или занятости и со
циальной защиты — то для решения 
проблем, имеющихся в каждой из на
званных сфер, надо открыто признать,’ 
что у многих руководителей не хвата
ет ответственности, инициативности 
и решительности.

По моему мнению, в настоящее вре
мя для эффективного выполнения сто
ящих перед правительством задач 
прежде всего необходимо предъявить 
следующие требования.

Первое требование — коренное 
изменение отношения к своей работе 
каждого должностного руководителя, 
повышение его личной ответственно
сти. У нас есть такие министры, у ко
торых если в течение года ни о чем 
не спросишь, то они никогда и не 
выступят с какими-либо предложени
ями и инициативам и. У них одна 
мысль: лишь бы меня никто не трогал 
и мне было спокойно. Это самый не
приемлемый, если хотите, самый 
вредный подход.

Второе. Вам, как членам прави
тельства, оказано большое доверие, 
на вас возложена огромная задача. Но 
чтобы быть достойными этого дове
рия, каждый из вас должен обладать 
соответствующими знаниями и опы
том, высокой квалификацией. То есть 
быть компетентным в своей сфере — 
это требование времени. Говоря ина
че, глубоко и всесторонне знать все 
тонкости своей отрасли и соответ
ствовать современным представлени
ям о руководителе.

И мы будем оценивать и делать вы
воды об их деятельности с учетом 
того, насколько они отвечают этим 
двум требованиям. В этом плане я бы 
уделил первостепенное внимание от
ветственности. Допустим, у руководи
теля не хватает опыта и знаний, в этом 
случае их можно восполнить. Но если 
он забудет об ответственности, в ра
боте не произойдет сдвигов к лучше
му.

Сегодня, после многих добрых слов, 
обещаний и призывов, прозвучавших 
в период выборов и после них, наш 
народ, общественность живут с верой 
в то, что теперь, после выборов депу
татов, сенаторов, утверждения членов 
правительства, в жизни наступят по
ложительные перемены. Этому верят 
все наши соотечественники, где бы 
они ни жили, — в далекой Сурханда- 
рье, Кашкадарье, Фергане или Кара- 
калпакстане.

Главная задача, возложенная на 
нас, — оправдать высокое доверие 
народа и практическим и  делами 
улучшить жизнь людей.

Мы, руководители, должны твердо 
усвоить одну истину. Если не будет по
зитивных изменений в положении се
мьи, в ее доходах, в целом в повсе
дневной жизни людей, то вполне ес
тественно, что это вызовет справед
ливые нарекания и недовольство на
селения.

Эффективность и результаты рабо
ты руководителя, независимо от того, 
где и в какой бы должности он ни ра
ботал, в конечном итоге измеряются 
улучшением уровня жизни людей.

Если оценивать по этим критери
ям, то с сожалением приходится при
знать сегодня время стремительно 
меняется, однако сознание, мировоз
зрение руководителей перестраивает
ся очень медленно. Меня беспокоит и, 
откровенно говоря, постоянно мучает 
именно эта проблема.

Не будем скрывать, что в настоя
щее время мы переживаем различные 
трудности, немало и нерешенных про
блем. Вместе с тем всем должно быть 
ясно: если мы сами не будем радеть, 
не будем стараться, то никто за нас 
эти проблемы не решит.

Вне всякого сомнения, их решение 
непосредственным образом связано с 
последовательным продолжением и 
доведением до логического конца на 
чатых в стране реформ и процесса ли 
берализации.

Проще говоря, либерализация — это

полное освобождение от любых пут, 
связывающих нас по рукам и ногам. 
В сущности, используемое в экономи
ке понятие “либерализация” сегодня 
распространяется в качестве основной 
задачи во все сферы нашего обще
ства. Будь то судебно-правовые воп
росы, государственное и обществен
ное строительство, средства массовой 
инф ормации или права человека, 
формирование гражданских институ
тов.

Идущие процессы либерализации 
сегодня приводят к позитивным изме
нениям, прежде всего в экономике, в 
частности, в малом бизнесе и пред
принимательстве. Это способствует 
самореализации людей, развитию их 
потенциала, чтобы они жили, опира
ясь на свои силы и возможности.

Однако возникает вопрос: что ме
шает сегодня дальнейшему углубле
нию этого процесса?

Следует сказать откровенно — пре
пятствует этому, прежде всего, бюрок
ратический аппарат.

Вот возьмем, к примеру, деятель
ность любого локима, работающего в 
сельском районе. В сущности, этот 
вопрос касается всех нас. Сегодня 
хоким должен способствовать разви
тию фермерского движения, поддер
живать представителей этой сферы, 
выделять им земли, содействовать в 
получении кредитных ресурсов, одним 
словом, создавать возможности для 
уверенного становления и укрепления 
фермерских хозяйств. Скажите, а в 
какой стране они развиваются без 
создания необходимых им условий? 
Нет в мире такого опыта.

В настоящее время в республике 
существует 159 сельских районов. Для 
каждого из них развитие фермерско
го движения является важнейшим тре
бованием жизни. Именно в этом и со
стоит наша главная цель в этой обла
сти. Так же, как в свое время изжили 
себя колхозы и совхозы, сегодня про
ходит время и ширкатных хозяйств.

Раз дело обстоит именно так и фер
мерство является эффективным мето
дом развития сельского хозяйства, то 
для достижения наших целей необхо
димо открыть широкую дорогу этому 
движению, превратив фермеров в ре
альных собственников, одновременно 
повысив их ответственность. Нужно 
выделить им землю в аренду сроком 
на 50—100 лет, правильно наладить 
взаиморасчеты с ними.

Принимая все это во внимание, 
фермерские хозяйства, образно гово
ря, нам следует растить и воспиты
вать, как малое дитя. Разумеется, сре
ди фермеров встречаются и случай
ные люди, скажем, до 10-15 процен
тов, которые, получив землю, исполь
зуют ее только для собственной выго
ды, нарушая договорные обязатель
ства. По отношению к ним нужно вес
ти работу в соответствии с законом.

Допустим, фермер не получил на
меченного урожая в текущем году. В 
такой ситуации надо просто погово
рить с ним. Если же окажется, что 
взятая в аренду земля не оправдыва
ет затраченных на нее средств подряд 
в течение двух-трех лет, то арендатор 
должен ее возвратить. Все это отра
жено в законе. Тот, кто не справляет
ся с фермерством, должен найти себе 
другую работу. Потому что из неради
вых никогда не получится настоящий 
фермер.

Сегодня хокимы должны относить
ся к этому важнейшему вопросу имен
но с такой точки зрения. Но что про
исходит на практике? Во многих мес
тах под прикры тием  ф ермерства 
встречаются случаи, когда землю вы
деляют в первую очередь своим род
ственникам. Таким “фермерам” отво
дят плодородные, лучшие участки. 
Особую заботу о них проявляют и в 
других вопросах. Естественно, подоб
ные факты несправедливости приво
дят к тому, что люди перестают ве
рить не только хокиму, но и государ
ству.

Можно ли считать, что такие хоки
мы защищают интересы государства? 
Конечно, принятие соответствующих 
мер в отношении должностных лиц, 
игнорирующих закон, ставящих выше 
всего собственные интересы, — дело 
само собой разумеющееся. И в даль
нейшем мы не будем идти на компро
мисс с таким положением, с таким 
пороком.

Одним словом, наша приоритетная 
задача — вести систематическую ра
боту в целях всестороннего развития 
фермерского движения, применять для 
этого действенные и эффективные 
механизмы. В этом плане следует от
метить начатую практику взыскания 
долгов с фермеров, не выполнивших 
договорные обязательства по итогам 
сельскохозяйственного года. Посколь
ку игнорирование условий договора, 
безразличное отношение к интересам 
государства в конечном итоге не при
ведет ни к чему хорошему.

К сожалению, в последнее время 
некоторые бывшие должностные лица, 
занимавшие высокие посты в сельско
хозяйственной сфере, приучили хоки- 
мов к негодным методам. Одним рос
черком пера, незаконной “фишкой” , 
без предварительной оплаты раздава
ли хозяйствам минеральные удобре
ния, горюче-смазочные материалы и 
другие ресурсы. А когда подходило 
время сдачи урожая, приводились раз
личные причины типа ‘ весна была 
очень дождливой, летом не хватало 
воды, хлопчатник побило градом или

смыло селем” . Подобные руководите
ли и хокимы на местах сидят и про
сят Бога, чтобы осенью хоть раз по
шел дождь, так как даже незначитель
ные осадки служат для них оправда
нием своей бесхозяйственности.

В результате рабочие заводов, где 
производились и откуда осуществля
лась поставка минеральных удобрений, 
горюче-смазочных материалов, хими
ческих средств и другой продукции, 
не получают заработную плату, там 
увеличиваются дебиторские, тут — 
кредиторские задолженности.

Самое нетерпимое здесь то, что в 
конце года такие руководители оби
вают пороги с просьбой подписать до
кумент о списании задолженностей. К 
сожалению, некоторые руководители, 
занимающие высокие посты в прави
тельстве, не проявляют должной ответ
ственности в этом вопросе, и в ре
зультате наносится огромный ущерб 
государству.

Именно поэтому сегодня ставится 
со всей жесткостью вопрос о повы
шении ответственности.

В настоящее время в республике 
существует более тысячи ширкатных 
хозяйств, и большинство из них име
ет огромные долги. Что необходимо 
сделать для решения этой проблемы? 
Ответ лежит на поверхности: прежде 
всего нужно рассчитаться с долгами. 
В противном случае даже при нали
чии задолженности приходится им 
выделять материальные ресурсы — 
минеральные удобрения, горючее, се
мена. За такие явления, противореча
щие нормам рыночной экономики, 
обычно обвиняем производителей и 
реализаторов этих материальных ре
сурсов. Однако разве только они от
ветственны за то, что такая порочная 
практика глубоко пустила корни? А те, 
кто сидит наверху и способствует все
му этому?

Для полного устранения таких не
гативных явлений нужно прежде всего 
сформировать эффективно действую
щую систему в сфере управления. И 
эта система должна работать так, что
бы любое должностное лицо, отходя
щее от политики государства, зани
мающееся незаконной деятельностью, 
ставящее собственные интересы выше 
государственных, народных, неотвра
тимо должно понести наказание, не
зависимо от того, кто бы он ни был, 
каких бы ни имел родственных уз, при
ятельских отношений и покровителей. 
То есть неотвратимость наказания дол
жна быть заложена в самой системе, а 
не зависеть от лиц, занимающих бо
лее высокие посты.

Только формирование в обществе 
такого отношения обеспечит на деле, 
а не на словах, принцип приоритетно
сти закона.

В связи с этим я хочу спросить у 
представителей органов правопоряд
ка и у наших ученых: каким образом 
можно создать такую систему, что 
нужно сделать, чтобы не соблюдаю
щие закон неизбежно наказывались, 
как можно повысить правовую культу
ру населения?

Соответствующие государственные 
и правительственные ведомства дол
жны подготовить необходимые пред
ложения по этому вопросу. В них дол
жно быть отражено следующее: в ка
кие законы нужно вносить изменения, 
какие новые законы принять и какие 
механизмы необходимо разработать 
для их реализации.

В чем преимущество стран Запада? 
Я бы ответил — в приоритете закона 
и неотвратимости наказания.

А у нас нарушение закона, напри
мер, неуплата налога прощается. Бо
лее того, если налоговик приходит с 
проверкой, виновный дает ему взятку 
— все, дело сделано.

Чтобы устранить этот изъян, необ
ходимо применять шире практику ро
тации руководителей налоговых ве
домств — периодически переводя их 
из одного региона в другой.

Хочу обратить ваше внимание еще 
на один важный вопрос. Это связано 
с подбором и назначением государ
ственных служащих.

При этом вынужден с сожалением 
сказать о часто встречающем^ нега
тивном явлении. Например, мы оказы
ваем доверие кому-то и назначаем 
его на министерскую должность. По 
истечении полугода-года при изуче
нии состояния руководимой им сфе
ры, как правило, выявляется, что в каж
дом подразделении на руководящие 
посты он назначил своих знакомых, 
родственников, друзей, с которыми 
когда-то работал вместе. То есть он 
заражается болезнью местничества и
кумовства.

Наша главная задача — определять, 
где появилась, где пустила корни та
кая болезнь, и принимать своевре
менные меры. Если болезнь прогрес
сирует, то выход один — ее устране
ние хирургическим методом, иначе го
воря, решительно отказываться от не
честных и непригодных кадров. Пото
му что один плохой руководитель мо
жет не только провалить всю работу, 
но и испортить жизнь тысячам людей.

Необходимо отметить, что постоян
но ведется борьба против коррупции, 
случаев злоупотребления служебным 
положением. Правоохранительные 
органы своевременно задерживают и 
наказывают коррумпированных работ
ников, нарушивших закон, совершив
ших преступление. Однако следует от
метить недостаточность проводимой 
работы в этом направлении.

Как известно, принцип “государство 
— главный реформатор” является од
ним из основных в преобразовании 
нашего общества. Если перефразиро
вать это высказывание, то сегодня 
главным реформатором должен быть 
государственный служащий. Все мы 
должны глубоко осознать, что судьбу 
реформ решают прежде всего люди, 
занимающие ответственные посты в 
государственных и правительственных 
структурах, и они непосредственно 
отвечают за их реализацию.

Уважаемые друзья!
Сегодня вы утверждены новыми 

членами правительства Узбекистана. 
Поздравляя вас с оказанным довери
ем, вместе с тем хочу предупредить. 
Надеюсь, все вы правильно поймете 
это. Вы должны оправдать это дове
рие, не быть равнодушными, безраз
личными, не терять бдительность, ини
циативность. Самое важное — наста
ло время полного отказа от безответ
ственного отношения к работе.

Выше я выразил свое мнение, вы
сказал критические замечания в адрес 
большинства членов правительства. И 
те, кто думает, что в жизни ничего не 
изменилось и можно работать, как и 
прежде, по-старому, глубоко ошиба
ется. Мы должны осознать, что невоз
можно построить новую жизнь, процве
тающее и свободное общество со ста
рыми взглядами и подходами.

Своевременное преодоление таких 
недостатков, мобилизация всех сил, 
возможностей и потенциала государ
ственного аппарата в этом направле
нии является моим основным долгом 
как Президента.

Сегодня все вы, вступая в новую 
должность, с самого начала должны 
чувствовать ответственность, в цент
ре вашей деятельности должны нахо
диться решительность и принципиаль
ность. Прежде всего, необходимо оп
ределить пути решения проблемы, а 
затем требовать исполнения.

Каждое министерство — это свое
образный штаб. То есть это центр, глу
боко и всесторонне анализирующий 
ситуацию, определяющий возможные 
риски, поставляющий текущие и пер
спективные планы, ответственный за 
осуществление конкретных мер.

Я требую, чтобы каждое министер
ство именно таким образом относи
лось к своей работе. Если кто-либо из 
ваших подчиненных не отвечает тре
бованиям, своевременно вносите со
ответствующие предложения об этом.

Прежде всего, я имею в виду орга
низационную работу, кадровый во
прос. В каком министерстве необхо
димо увеличить число работников, вы
делить дополнительный штат? Обо
снуйте это, дайте свои предложения. 
Если необходимо кого-либо сменить 
в министерстве, обращ айтесь и с 
этим вопросом. Решение данных воп
росов я беру на себя. Потому что мно
гие из вас боятся потревожить кого- 
то с места. Когда вы назначаете на 
должность, это вы делаете от своего 
имени. Однако, когда освобождаете от 
работы, говорите, что это распоряже
ние сверху, то есть от Президента, и 
говорите: не обижайтесь, если бы моя 
воля, могли бы продолжать работать, 
но мы должны выполнять приказ 
сверху.

Какой руководитель, в действитель
ности, боится своих подчиненных?

Боится тот человек, у кого рыльце 
в пушку, и в такой среде не может 
быть здоровой атмосферы.

Хочу остановиться еще на одном 
вопросе.

Известно, в докладе на совместном 
заседании Законодательной палаты 
и Сената Олий Мажлиса изложено, что 
некоторые полномочия Президента в 
соответствии с внесенными в Консти
туцию  изм енениям и переданы не 
только Сенату, но и правительству.

Чтобы внести ясность в эти вопро
сы, 5 февраля я подписал соответ
ствующий документ. В нем ясно ука
зано, по каким вопросам Кабинет Ми
нистров должен принимать решения с 
обязательным согласованием с Пре
зидентом, а какие вопросы решает са
мостоятельно, в целом принципы орга
низации работы в этом направлении.

К примеру, в данном документе кон
кретно определены порядок принятия 
решений, относящихся к деятельнос
ти Министерства иностранных дел, 
Министерства обороны, а также орга
нов безопасности и правоохранитель
ных органов, вопросы неприкосновен
ности государственной границы.

Думаю, что эти сложные и ответ
ственные задачи Президент должен 
брать на себя. Конечно, и Кабинет Ми
нистров имеет отношение к этим во
просам, но ответственность полностью 
должна быть возложена на Президен
та.

Или возьмем сферу экономики. Це
лесообразно, чтобы такие серьезные 
вопросы, как разработка перспектив
ных планов, приоритетные направле
ния развития страны, определение 
прогнозов на краткосрочную и сред
несрочную перспективу, вопросы ба
лансов, в частности, золото-валютный 
баланс, объем их резервов должны 
решаться при обязательном согласо
вании с Президентом.

В этой связи имеет чрезвычайно 
важное значение организация работы 
Кабинета Министров, его структуры, 
департаментов, эффективное, на со
врем енной  основе  обеспечение  
органичного сочетания деятельности 
всех звеньев правительства.

Обратите внимание, почему все за
дачи, отраслевые вопросы распреде
лены по комплексам? Цель заключа
ется в том, чтобы обеспечить дисцип
лину, слаженность в работе и, конеч
но, ее результативность.

Поэтому заместители Премьер-ми
нистра должны возглавлять работу по 
своему комплексу и полностью взять 
ответственность на себя. Каждый член 
правительства, каждый министр ответ
ственен за свою отрасль и отвечает 
перед Президентом. В случае необ
ходимости отчитывается перед парла
ментом, депутатами.

Мы избрали свой независимый путь 
развития в сфере государственного и 
общественного строительства и по
следовательно идем по нему. Мы ни
когда не свернем с избранного нами 
пути в строительстве государства, го
сударственного управления.

В чем состоит основная цель новых 
преобразований, которые внедряют
ся сегодня в сфере государственного 
строительства и управления? Она за
ключается в повышении ответствен
ности и эффективности всех ветвей 
власти, в частности, деятельности 
правительства.

Хочу особо отметить, что Президент 
никогда не стоит в стороне от основ
ных вопросов, связанных с деятельно
стью исполнительной власти. Скажем, 
какой-нибудь министр может думать о 
том, чтобы переложить решение оп
ределенной проблемы на других. Но у 
меня нет ни желания, ни возможнос
ти перекладывать ответственность на 
других. В конечном итоге, по всем 
вопросам отвечает Президент. И за 
Премьер-министра, и за его замести
телей, и за каждого министра.

Известно, что государственное уп
равление в Республике Узбекистан 
основывается на форме президент
ского правления, и данное положе
ние закреплено в Конституции. Сле
довательно, в этом вопросе не долж
но быть никаких недопониманий.

В вышеупомянутом докладе я не зря 
говорил о том, что для нас абсолютно 
не приемлемы так называемые моде
ли “регулируемой экономики” , “управ
ляемой демократии” .

Повторяю, насколько будет в обще
стве высоким уровень политического 
сознания, успешно осуществлены по
ложительные преобразования на пути 
демократии, настолько ускорятся про
цессы либерализации и на этой ос
нове появится возможность переда
чи соответствующим структурам пол
номочий, которые Президент был вы
нужден взять на себя в сложных ус
ловиях 90-х годов.

Если обратили внимание, об этом 
было сказано и в моем интервью кор
респонденту российской “Независи
мой газеты”. То есть в 90-е годы я был 
вынужден взять на себя многие пол
номочия, также и ответственность. В 
тот период в моем окружении не 
было никого, кому можно было бы до
вериться и поручить их. Когда пору
чал, не справлялись. Было много лю
дей, которые еще полностью не оп
ределились в своей позиции. Боль
шинство из них вместо того, чтобы 
работать, думали о том, чью сторону 
занять, за кем пойти. Теперь те дни 
позади.

Мы утвердили Р. Азимова на долж
ность первого заместителя Премьер- 
министра, чтобы правительство с пол
ной отдачей работало, иными слова
ми, несло свою ношу. Хочу отметить, 
что должность первого заместителя 
введена в целях облегчения нагрузки 
на Премьер-министра Ш. Мирзиёева.

На первого заместителя возлагает
ся ответственность, прежде всего, за 
вопросы экономики, банков и финан
сов. Теперь — пусть это будет прива
тизация или финансово-банковская 
сфера, упорядочение денежного об
ращения или укрепление националь
ной валюты, сохранение ее стабиль
ного курса — за работу по таким важ
ным и приоритетным направлениям 
мы будем спрашивать с Р. Азимова.

На него также возложено руковод
ство сферой производства потреби
тельских товаров и торговли. Это выз
вано тем, что в настоящее время дан
ный вопрос требует особого внима
ния.

Теперь хочу коротко остановиться 
на ответственности М инистерства 
финансов.

Основное требование к министру 
финансов С. Рахимову — быть более 
строгим, особенно при подписании 
различных финансовых документов.

Министерство финансов — это каз
на страны. А что такое казна, где со
средоточены богатства страны, дохо
ды и расходы, определяющие ее ны
нешний и завтрашний день, кто от
вечает за их рациональное использо
вание? Разумеется, М инистерство 
финансов.

Поэтому хочу всех предупредить: 
если на каком-либо документе нет 
подписи министра ф инансов, нет 
смысла продолжать работу над этим 
документом.

В этом вопросе не может быть ни
какого давления. Естественно, каждый 
из сидящих в этом зале заместите
лей Премьер-министра и министры 
думают об интересах своей сферы. Но 
казна у государства одна.

Если допустить, то один руководи
тель будет просить деньги на разви
тие легкой промышленности, а второй 
— для управляемой им сферы нефти 
и газа. Мало своих, так еще на эту

тему поступают различные предложе
ния из-за рубежа.

На первый взгляд, намерения у всех 
добрые. Например, зарубежные фи
нансовые организации обещают вам 
не 8-и или 10-процентный, а 5-про- 
центный кредит. Однако при подсче
те проценты составляют огромную 
сумму. Сегодня нам предлагают в 
большинстве случаев 10-процентные 
кредиты. Это означает возврат в те
чение 10 лет суммы, в два раза пре
вышающей предоставленный кредит. 
Некоторые министры и их работни
ки не задумываются об этих сторо
нах вопроса, видимо, считают, что 
кредит падает с неба. Довольны тем, 
что представители того или иного го
сударства или банка хотят предоста
вить кредит.

Однако они не задумываются над 
тем, за счет чего будет возвращаться 
кредит, есть ли у нас такие возмож
ности и не погрязнем ли мы в дол
гах. На этот счет есть поговорка, ко
торую уместно напомнить: прежде чем 
взять в долг, подумай о его возвра
щении.

Наша работа сегодня должна быть 
направлена на то, чтобы, используя 
имеющиеся возможности — стабиль
ность валюты, низкий уровень инфля
ции, больше думать о повышении за
работной платы людей, пенсий и по
собий. Сейчас это главное для нас.

В настоящее время на нужды об
щеобразовательных школ, академи
ческих лицеев и колледжей направ
ляется порядка 50 процентов бюд
жетных средств. Естественно, не каж
дому государству по силам делать та
кие затраты. Однако мы, как бы ни 
было тяжело, изыскиваем для этого 
необходимые средства и ресурсы.

Но в этой сфере порой наблюда
ется вовсе нелицеприятное положе
ние. Построено множество современ
ных колледжей, но кто в них работает 
и кто руководит? Утверждение дирек
торов колледжей официально входит 
в полномочия Кабинета Министров. А 
как обстоят дела на практике?

Мы слышим, смотрим по телевизо
ру о том, что сданы в эксплуатацию 
новые колледжи, в них началась уче
ба. Когда надо утверждать их руково
дителей — до того, как колледжи вво
дятся в эксплуатацию, или после? Не 
должен ли новый директор сначала 
принять хозяйство колледжа, сформи
ровать педагогический коллектив? 
Кому-то ведь необходимо нести от
ветственность за материально-техни
ческую базу, учебное оборудование, 
материальные ценности? Прошло бо
лее двух месяцев, как Р. Касымов был 
назначен руководителем в этой сфе
ре, но до сих пор не заметны его дей
ствия по наведению должного поряд
ка.

С высоких трибун мы много говорим 
о реформах в системе образования, а 
вот на местах положение складывает
ся, к сожалению, не лучшим образом. 
К примеру, в одном районе выявлены 
факты приписок в размере 30 процен
тов к объемам выполненных работ на 
строительстве колледжа и таким об
разом была присвоена крупная сумма. 
А построенный колледж при всем 
внешнем блеске имеет немало дефек
тов и недоделок. Не лучшим образом 
складывается и положение школ в 
этом отношении. Самое возмутитель
ное — таким образом кучка нечистоп
лотных людей сводит на нет государ
ственную политику в этой сфере. Меж
ду тем хокимы районов и областей не 
проявляют и малейшей озабоченнос
ти по этому вопросу. Почему никто не 
приструнит этих аферистов, не призо
вет их к ответу?

Вчера я дал задание Премьер-ми- 
нистру изучить положение колледжей 
в трех областях. Прокуратура также 
должна проверить этот вопрос. Необ
ходимо изучить обстановку, что за ди
ректор работает в лицее или коллед
же, какие учителя там преподают, как 
ведется там работа? Как организова
но образование и воспитание наших 
детей?

Мое мнение в этом вопросе такое
нужно организовать дополнительный 

факультет по подготовке преподава
телей для колледжей при Ташкент
ском техническом университете. От
крыть такой факультет нужно до июля
текущего года, не дожидаясь нового 
учебного года.

Одним словом, необходимо разра
ботать план конкретных мероприятий 
по улучшению существующего положе
ния в лицеях и колледжах, являющих
ся решающим звеном Национальной 
программы по подготовке кадров. Сле
дует обратить особое внимание на 
обеспечение реализации данных ме
роприятий.

Уважаемые друзья!
На сегодняшней встрече я остано

вился на основных задачах, касаю
щихся государственного  и общ е
ственного строительства на новом 
этапе нашего развития, в частности 
организации деятельности прави
тельства.

Самая важная задача состоит в том, 
чтобы, опираясь на избранную нами
модель социально-экономического
развития, разделяя людские заботы и 
чаяния, мы должны неуклонно преодо
левать имеющиеся преграды, добро
совестно и с ответственностью ре
шать актуальные задачи, которые выд
вигает само время.

Желаю всем вам успехов и удач на 
этом пути.
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Общество потребления 
переезжает в Китай

Как подсчитали специалисты базирующ егося в Вашингтоне 
исследовательского фонда Еаг№ РоНсу, Китаю принадлежит первенство в 
потреблении зерна, мяса, угля и стали. Из пяти основных видов 
продукции США сохраняют первую позицию только в потреблении нефти.

Китай обгоняет Америку 
и по части закупок основ
ных потребительских това
ров. Там покупают больше 
холодильников, телевизо
ров и мобильных телефо
нов. Пока еще отмечается 
отставание в секторе про
даж персональных компью
теров, однако учитывая, что 
потребление компьютерной 
техники в Китае удваивает
ся каждые 28 месяцев, и в 
этой области США скоро 
уступят лидирующие пози
ции.

Правда, в автомобиль
ном секторе Китай до сих 
пор отстает, и значитель
но — по дорогам Подне
бесной ездит в девять раз 
меньше машин, чем в США. 
Однако тенденция, по сло
вам авторов исследования, 
ясна. “То, что Китай затмил 
собой США в области по
требления, следует считать 
еще одним доказатель
ством его развития в каче
стве лидера мировой эко
номики, — заявил прези
дент ЕаПИ РоМсу Лестер

Браун. — Китай более 
нельзя считать развива
ющейся страной. Это — 
нарождающаяся эконо
мическая супердержа-

БаромеТром прб-
ва

мы ш ш Нного 
КНР следует считать по
требление стали: ее Ки
тай потребляет в два с „ 
лишним раза больше, чем 
США, — 258 миллионов 
тонн. Но при этом Браун 
отмечает, что оборотная 
сторона безудержного по

требления ©тали, угля и не 
фти выражается в рос 
цен на Сырье на ми 
рынках и в расценк 
морские перевозки.

О б щ е с т в е н н о е И н д и я с т а н

м н е н и е

Угроза глобальное

М е т р о н о м

Как минимум 166 частных  
лиц и организаций являются  
кандидатами на получение Но
белевской премии мира этого  
года. Об этом сообщ ил дирек
тор Н обелевского института  
Гейр Лундестад. Он не огла
сил весь список, однако ста
ло известно, что в числе про
чих в него вошли Папа римс
кий Иоанн Павел II, бывш ий  
госсекретарь США Колин Па
уэлл, бывш ий президент Че
хии Вацлав Гавел, президен
ты Грузии и Украины Михаил 
Саакашвили и Виктор Ю щен
ко , вокалист ирландской груп
пы  1 ) 2  Б оно и о р га н и за ц и я  
МАГАТЭ, сооб щ ает “ И нтер 
ф акс” .

Э  Управление по гидрометеоро
логии и мониторингу окружаю
щей среды Татарстана объявило 
в респуб/ЙШ штормовое предуп
реждение. Как сообщили в рес
публиканском МЧС, ожидается 
усиление южного ветра до 18 
метров в д$*унду, в западных и 
северм!»^ районах возможен силь
ный снег. На дорогах возникнут 
сильные заносы, видимость со
ставит бдин-два километра. По 
мнению сотрудников, сохраняет
ся вероятность возникновения 
чрезвычайный ситуаций, связан
ных с обрыёбм ЛЭП и линий свя
зи, увеличением количества ДТП, 
нарушениями в работе транспор
та, дорожно-коммунальных служб. 
РИА “Новости” .

потепление
Ф ранцузы опасаются изменения 
климатических условий, щ  есть  
потепления на планете, больше чем  
терроризма. Таковы неожиданные для 
многих итоги опроса общ ественного  
мнения, опубликованные во Франции  
в связи с объявлением о вступлении в силу 
Киотского протокола, призванного  
защ итить от разрушения нынешний климат 
Земли.

Согласно итогам опроса, проведенного по заказу 
популярного телевизионного “Каналь плюс” , 51 про
цент опрошенных среди “главных угроз” современ
ности назвал потепление на планете. Вероятность 
угрозы терактов выделили 43 процента, обеспокое
ны пенсионным обеспечением по старости 28 про
центов, боятся эпидемий — 19 процентов, недоволь
ны ухудшением качества продуктов — 18 процентов, 
опасаются пагубных последствий генетических экс
периментов — 17 процентов и нехватки нефти — 9 
процентов респондентов, сообщает ИТАР-ТАСС .

Пакистан и Индия приш ли к  историческому 
соглаш ению: между мятежными провинциями штата 
Кашмир М уссафарабад и Сринигар будет 
курсировать пассажирский^автобус. Транспортное  
сообщ ение между враждую щ им!! сторонами начнется 
7 апреля. Как передает АвСЫежз, это решение было 
принято в ходе визита министра иностранных дел  
Индии Натвара Сингха в Исламабад.Пассажирский автобус мира

Для тысяч семей, разделенных “линией военного контроля”, но
вый автобусный маршрут — это начало мира. С момента провозг
лашения независимости от Великобритании в 1947 году Кашмир 
стал полем боя в двух из трех войн между Индией и Пакистаном. В 
рамках визита Натвар Сингх встретился с премьером Пакистана 
Шокатом Азизом, министром иностранных дел Куршиду Касури.
Эта первая двусторонняя поездка за последние 15 лет стала про
должением диалога, начатого в 2004 году между соперничающи
ми ядерными странами. В ходе дискуссии министры затронули 
тему введения в эксплуатацию газового трубопровода из Ирана. „
Ранее Индия откладывала решение этого вопроса из-за проблем 
с контролем над трубопроводом, проходящим по пакистанским * 
территориям.

Сингх заявил, что стороны достигли договоренностей по этой 
проблеме, однако не уточнил сроки выполнения поставленных за
дач. После встречи министр иностранных дел Индии отметил, что в 
отношениях двух стран
“наметился определен- Подготовлено по материалам зарубежных СМИ. ЕС" Неи*ег8.
ный прогресс’".

Авиакомпании, летающ ие в 
аэропорты Евросоюза, до/ир- 
ны будут выплачивать пасса
ж и р а м  ко м п е н са ц и и  ^  та к
н а зы в а е м ы й  “ о в е р ё у к и н г ”  
(п р о д а ж у  больш е б и л е то в , 
чем мест в самолете), а также  
длительные задержки или от
мену рейсов до 600 евро. В 
отдельных случаях авиапере
возчику придется возвратить  
за п л а ч е н н ы е  п а с с а ж и р о м  
деньги и вернуть его в пункт 
отправления. Правила распро
страняются на все авиарейсы  
в пределах Евросоюза незави
симо от “ национальности”  пе
ревозчика, а также на все ев
ропейские авиакомпании, осу
ществляющие рейсы в ЕС из  
других стран. При этом ком 
пенсации имеют право требо
вать граждане государств, не

в хо д я щ и х  в

О О О  « Л У К О Й Л  У з б е к и с т а н  

О п е р е й т и н г  К о м п а н и »

объявляет набор сотрудников на следую щ ие вакансии
Главный специалист 
по проектированию

Выполняемые обязанности:
Сбор, анализ и подготовка исходных 
данных, технических условий и раз
решительных документов для разра
ботки ПСД;
Подготовка нормативно-технической 
документации для заключения дого
воров с проектными организациями; 
Подготовка к согласованию и 
утверждению технического задания на 
разработку проекта обустройства 
месторождения;
Организация и контроль проведения 
экспертизы и согласования проек
тными организациями разработанных 
проектов в контролирующих и 
надзорных органах РУз;
Контроль выполнения проектными 
организациями авторского надзора 
за реализацией проектных решений 
при проведении строительно
монтажных работ;
Разработка годовых и перспективных 
планов капитальных вложений в 
строительство объектов, предус
мотренных рабочей программой и 
стратегией развития проекта; 
Заключение и контроль исполнения 
договоров на проектирование и 
реконструкцию объектов нефтегазовой 
промышленности.
Должен знать:
Технические, экономические, эколо
гические и социальные требования к 
проектируемым объектам обустрой
ства нефтегазовых месторождений; 
Правила и нормы техники безопасно
сти, производственной санитарии и 
противопожарной защиты на объектах 
нефтегазовой отрасли;
Стандарты, технические условия по 
разработке и оформлению проектно
сметной документации;
Принципы работы, технологии изготов
ления и монтажа нефтегазового 
оборудования и конструкции
Требования к кандидату:
Высшее профессионально-техническое 
образование (специальность 
проектирование НГ-объектов);
Стаж работы в проектных институтах 
нефтегазовой отрасли по соответствую
щей специальности не менее пяти лет; 
Опыт работы по проектированию 
комплексного обустройства нефтега
зовых месторождений обязателен; 
Возраст от 28 до 45 лет;
Знание компьютера обязательно
Ведущии специалист 
по охране труда

Выполняемые обязанности:
организация и контроль соблюдения 
требований ПБ и ОТ; 
контроль и участие в разработке ПСД 
в области ПБ, ОТ и ЧС; 
разработка планов мероприятий в 
области ПБ и ОТ;

• проведение обследований 
технического состояния зданий, 
сооружений, оборудования и пр. на 
соответствие их нормативным 
требованиям по ПБ и ОТ;

• осуществление производственного 
контроля;

• участие в расследовании и анализ 
причин аварий, инцидентов и 
несчастных случаев;

• составление отчетности по вопросам 
ПБ и ОТ по установленным формам.
Должен знать:

• действующие законодательные и 
другие нормативно-правовые акты 
РУ и методические материалы по 
вопросам ПБ и ОТ;

• правила и нормы ПБ, ОТ и ЧС.
Требования к кандидату:

• высшее инженерно-техническое 
образование,

• стаж работы в области ПБ и ОТ на 
предприятиях нефтегазового 
комплекса не менее трех лет;

• возраст от 28 до 45 лет;
• знание компьютера.

Ведущии специалист по 
промысловой геофизике

Выполняемые обязанности:
Анализ геологической эффектив
ности промысловых геофизических 
данных (включая каротажные ис
следования скважин), полученных на 
всех этапах геофизических работ 
(промысловые работы, обработка 
данных, результаты интерпретации); 
Оценка качества и геолого
промысловой информативности 
геолого - геофизических данных 
методов промысловой геофизики; 
Планирование промыслово-геофи
зических исследований (ПГИ), 
организация работ и контроль их 
исполнения
Должен знать:
Геофизические методы исследо
вания (ГИС) при бурении скважин и 
промыслово-геофизические методы 
(ПГИ) контроля за разработкой 
газовых, газоконденсатных и 
газонефтяных месторождений; 
Методику проведения ГИС и ПГИ; 
Используемые при ГИС и ПГИ 
приборы и оборудование, их 
технические характеристики;
Методы и методику качественной и 
количественной интерпретации 
данных ГИС и ПГИ;
Корреляцию разрезов скважин; 
Методы записи данных ГИС и их 
интерпретации с применением 
современных программно - аппа
ратных средств, форматы записи и 
представления данных.

Главный специалист по 
разработке

Выполняемые обязанности:
Контроль и участие в составлении

технологических документов на 
разработку месторождений;

• Подготовка ТЗ на выполнение 
проектной технологической 
документации;

• Оперативный анализ разработки 
месторождений действующих проектов;

• Разработка и внедрение мероприятий 
по интенсификации работы продуктив
ных пластов на основе современных 
методов
Должен знать:

• Геологию, тектонику и стратиграфию 
месторождений Средней Азии;

• Методы разработки НГ-месторождений;
• Разработку технологических режимов 

работы газовых, газоконденсатных и 
нефтяных скважин,

• Коллекторские свойства пластов 
Общие требования к кандидатам 
на вакансии специалистов по 
геофизике и разработке:

• Высшее образование (геология, 
разведка и разработка нефтегазовых 
месторождений);

• Стаж работы в нефтегазовых 
компаниях не менее пяти лет

• Опыт работы в полевых партиях 
обязателен;

• Возраст от 28 до 45 лет;
• Знание компьютера

Старшии бухгалтер по учету 
затрат

Выполняемые обязанности:
• Учет и классификация затрат;
• Составление управленческой, 

финансовой и статистической 
отчетности;

• Взаимодействие с фискальными 
органами.
Требование к кандидату:

• Высшее финансово-экономическое 
образование;

• Опыт работы в качестве бухгалтера 
по учету капитальных затрат в 
крупных нефтегазовых или строи
тельных компаниях не менее
трех лет;

• Возраст от 25 до 40 лет
Должен знать:

• Национальные стандарты бухгалтерс
кого учета и другие нормативные акты, 
регламентирующие ведение учета и 
составление отчетности в РУз;

• Налоговый учет;
• Валютный учет;
• МСФО

Кандидаты могут присылать 
свои резюме по эл. адресу: 

и2Ьек1з1ап@1икоН-оуег5еаз.ги 
или по факсу

(99871)120-40-61.

Просим указывать 
в резюме перечень выполняе

мых обязанностей на 
предыдущих местах работы.

Ректорат и общественные организации 
Узбекского государственного университета ми
ровых языков выражают глубокие соболезнова
ния семье и близким по поводу кончины сотруд
ницы информационно-технического отдела

САВЕЛЬЕВОЙ Ларисы Васильевны.

Ректорат и общественные организации 
Узбекского государственного университета миро
вых языков выражают глубокие соболезнования 
семье и близким по поводу кончины ветерана тру
да, доцента, кандидата филологических наук

МИРОНОВОЙ Тамары Григорьевны.

■

ТАК ВРЕДНЫ ЛИ “ СОТКИ”?
Исследования, проведенные в семи 

странах Европейского Союза, дали утвер
дительный ответ. Это вызвало панику в ин
дустрии производства мобильных телефо
нов. Британская компания, выпускающая 
трубки для детей, немедленно свернула их 
производство.

В докладе “Влияние мобильных телефо
нов на здоровье” председатель Националь
ного совета по защите от радиации, про
фессор Уильям Стюарт сообщает о резуль
татах четырех исследований. Одно из них,

оборудования для сотовой телефонной свя
зи в том, что они не только знают о порож
дении их продукцией небезопасных уров
ней микроволнового излучения, но и пыта
ются скрыть научные свидетельства, указы
вающие на данную опасность.

Помимо Балтиморского суда, еще не
сколько аналогичных судебных исков пода
ны в суды Филадельфии и Нью-Йорка. В 
качестве ответчиков названы 25 крупнейших 
компаний индустрии — от операторов со
товой связи Уепгоп, Зрпп* РС5 №х*е1 
С оттип1сайопз до изготовителей телефон-

Ыок1а в странах СНГ Сергей Сидоров, ре
шения о сертификации мобильных телефо
нов полностью находятся в ведении регу
лирующих органов, и до сих пор трубки 
Мок1а всегда проходили сертификацию. В 
российском офисе Мо1ого1а и вовсе отка
зались комментировать ситуацию, назвав 
слова господина Онищенко голословными 
утверждениями.

Этот вопрос сейчас актуален и для на
ших соотечественников. В Узбекистане на 
сегодняшний день почти 500 тысяч человек 
являются обладателями мобильных телефо-
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НАНОСЯТ ЛИ МОБИЛЬНИКИ
ВРЕД ЗДОРОВЬЮ?

Сегодня невозможно представить развитие любой страны без информационно
технического прогресса. Взять хотя бы сотовый телефон. По разным данным, сегодня от 

500 до 625 миллионов человек по всему миру пользуется этим продуктом научно- 
технической мысли. Но появившиеся в последнее время утверждения о том, что 

мобильники наносят вред здоровью человека, стали поводом для возникновения разноге
рода споров и дискуссий.

Щ И @ЗЮ8Ё

которое проводилось в течение года в Шве
ции, показало, что от мобильных телефо
нов возрастает риск возникновения опухо
ли уха и мозга.

Голландские ученые пришли к выводу, 
что их использование влияет на когнитив
ные способности человека. А их немецкие 
коллеги утверздают, что у людей, прожи
вающих возле телесны х ста^ ^ ’ У®®™']'
чивается риск заболевания
данные о том, что излучение
го телефона разрушительно действует на

пользоваться мо6ил^ ь'^ ^ н ь ю ° ^ и г а -  
Такой совет родителям ' ,
ющие, что при этом велик р
вения опухоли мозга. ^  в поо.

“Все эти исследования 1 "Р°
папи-о ил трм ИР МвНвв МЫ Нв МОЖвМ И1 НО
пировать их результаты", -  говорит профес-
Е Ж йот По его словам, в любом сл^ае сор ыюарт. IV подвержены люди
риску в первую очередь п
более молодого возраста. П р о ф е о ^ ^ и
тает, что, учитывая это,
четырех до восьми лет не^лш ю брш но
разрешать пользовать^ „ ^  н в<хюасте от фоном. Что касается детой в возрастает
восьми до ч о ты р ш д е э ^ ^ ; ^  
ли должны в зе т ь в с е ,, за ^

РвЖдНС ,  Л Е ! -  ̂ ктор 6 р и 'т ,™ Г н д а ш !ь н о и  ассоциации дирек-
^ ш к о л  д а л  запретить использовать

телефоны. Компании, 
^ ^ ) | ш е  ^аппараты, встретили док- 

^ ж‘ж ‘ Т :  ̂ ^ Л Ы 1Ь1Х телефонов на здр- /едош'ииниим ,П0 не представлено
их отрицательного

судебные раз- 
В США и вони- ^  мобильни-

бирательсгва на ^  0 руд штата Мэ-
КШ 83 судебный иск,
рилеед(г. Балшмор)«  У  изготовителей
п^ииняюшии оператором и

в

■
ных аппаратов, таких, как Мо1ого1а, Ыок1а
Ысз8оп.

А КАКИМ ОБРАЗОМ “ С0Т10Г 
ВЛИЯЕТ НА ОРГАНИЗМ ЧЕЛОВЕК/
Известно, что акустические сигналы В1 

зывают легкие формы опухолей акустичес 
кого нерва. Исследование, проведенное 
Швеции, показало, что риск возникновения 
таких опухолей возрастает в два раза у лю
дей, которые пользуются мобильными те
лефонами.

Такие опухоли появляются на той сторо
не головы, к которой человек прикладывает 
тРУбку мобильного телефона. Опухоли аку- 
С1 ического нерва могут привести к глухоте.

Число людей, у которых появилась опу
холь мозга, за последние 30 лет увеличи
лось на 45 процентов. Причины, вызываю
щи6 этот недуг, до конца не изучены, поэто
му сложно определить факторы риска для
этого заболевания.

вР0Д мобильников здоровью подтверж
дают и {хзссийские ученые.

ю мнению главного санитарного врача 
^  Геннадия Онищенко, мобильные

могут привести к онкологичес-
кимзаболеваниям. Выступая в эфире ра- 

-танции “Эхо Москвы'1, он заявил, что 
мооильмые телефоны действительно влия-
ЮТ коровье человека.
гипл»'!^Н0м 0|учае определенная обо- 
т о  гр0всха. так как излучение, кото
нин , ^ ИСХ(и*ит в результате использова-

телефонов, имеет опредэ- 
И *!?ЗДвйствие",— сказал он.
том чтп ,Есть некоторые данные о
летний 10ЯШ1ИК),ся онкологические забо- 
рипики и .'0 ?ависит от частотной характе- 
Не нов’ от т защищенности.

МЫ “ коалируем этот вопрос”, 
лейюнпп Прс>иакА11Итет1и мобильных те-

« « р  "о

нов. И это цифра стремительно растет.
Вот что говорит о теме нашего разгово

ра директор авторизованного сервис-цент
ра МоЬйек Р1уиз А. Мосенцев:

— Сами по себе мобильники не могут 
нанести вред здоровью. Так как они про
ходят специальную проверку на заводе на 
предмет их влияния на здоровье человека. 
И этот процесс держится под строжайшим 
контролем. К тому же каждый мобильник, 
официально ввозимый в нашу республику, 
проходит сертификацию.

Этот же вопрос мы задали начальнику 
д епартамента Госсанэпццнадзора Минздра
ва Республики Узбекистан С. Сайдалиеву.

—Сегодня трудно переоценить удобства 
при использовании мобильников, — гово
рит он. — Существуют разные мнения от
носительно вреда “соток" на здоровье че
ловека. Да, такая опасность может сущвство- 
вать, так как эти аппараты являются источ
никами электромагнитного излучения, а это 
может нанесли вред здоровью.

Чтобы “сотка” не превратилась “во вра
га” следует соблюдать определенные пра
вила. Это в первую очеред ь сокращение до 
минимума продолжительности разговора. 
В сутки она не должна превышать 1—1,5 
часа. А детям можно разрешен ь пользовать
ся только в исключительных случаях. Еще 
будьте внимательны к окружающим. Пото
му что во время разговора появляется элек
тромагнитное поле, оказывающее отрицэ- 
тельное влияние на здоровье ладей. Неже
лательно носит мобильники в карманах и 
на ремнях, лучше в сумке или в портфеле.

Так что мнений много, и они порой не
однозначные. Всемирная организация 
:щравоохранения планирует опубликовать 
доклад в котором будут проанализирова
ны многочисленные исследования о влия
нии мобильных телефонов на здоровье и 
которые, как надеются, расставят все точ-

т  т  ' '  Салим ДАНИЯРОВ.

&г%
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приглашает пользоваться 
предоставляемыми услугами предприятия 
и организации, обслуживающ ие аграрный 

сектор экономики, в частности, фермерские 
хозяйства, занятые в сфере производства 

хлопка и продуктов его переработки и зерна, 
и представляющие собой сегодня главное 

звено сельскохозяйственного производства.

183 филиала «Пахта банка» на местах, 312 
действующих и 129 вновь открытых мини-банков 

окажут вам банковские услуги своевременно 
и на высоком качественном уровне.

Опытные, квалифицированные 
специалисты «Пахта банка» предоставят 
вам, дорогие фермеры, консультативную

помощь по разъяснению указов 
Президента и правительственных 
постановлений, направленных на 

углубление экономических реформ 
в сельском хозяйстве, рекомендаций,

разработанных Фондом для расчетов за сельскохозяйственную
продукцию, закупаемую для государственных нужд 

при Министерстве финансов, и Центральным банком, бесплатные
консалтинговые услуги по получению льготных кредитов 

на основе удобного и упрощенного механизма кредитования.

$
1

и ресурсны х средств банк предоставляет
помощь на укрепление м атериально-технической базы сельскохозяйст 
венны х предприятий  посредством кредитования и на основе лизинга.

.
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Объеоииим у с и л и я

* многопрофильная инвестиционная компания
ф инансирует  и н вест и ц и он н ы е проект ы

на у сл ови я х  л и зи н га :

от су т ст ви е  ком иссионны х с б о р о в ; 
индивидуальны й подхос^к каждому проект у; V
гибкая  сист ем а ф инансирования; '
ком плекс у сл у г п одбор а  и дост авки  оборудова ни я .
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щитных материалов
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Семинар был организован 
по инициативе Национального 
олимпийского комитета Узбеки
стана и Министерства высше
го и среднего специального об
разования. На нем присутство
вали директора и преподава
тели колледжей Олимпийского 
резерва из одиннадцати обла
стей республики. Кроме того, в 
ходе работы семинара подни
мались и друг ие немаловажные 
вопросы: о массовости спорта, 
под готовке д остойных кандида
тов в сборные страны, о спорте 
высших достижений, спортив
ных сооружениях и оборудова
нии и другие.

Сегодня учащиеся профес
сиональных колледжей и ака
демических лицеев находятся в 
преддверии игр “Баркамол ав
лод". Идет активная подготов
ка к этому большому спортив
ному празднику. Во всех обла
стях проходят отборочные со
ревнования по всем видам 
спорта, по результатам которых 
будут сформированы сборные 
команды областей. Этот воп
рос также стал темой разгово
ра на семинаре.

Участники семинара озна
комились и с выставкой 

- спортивной одежды, на которой 
были представлены работы 
учащихся профессиональных 
колледжей из Кашкадарьинс
кой, Ферганской, Хорезмской, 
Сурхандарьинской, Сырдарьин
ской и других областей, Рес
публики Каракалпакстан и го-

Т^ККI5ТОN

ОГНЕЗАЩИТНЫЕ МАТЕРИАЛЫ И ТЕХНОЛОГИИ

Р Е А Л И З У Е Т  
огнезащитные материалы, произведенные по лицензии западных 

в г. Москве (огнезащитные штукатурки) и «1ТА1\Л5 РРОТЕСТ» 
(огнезащитные краски). Система производства и менеджмента се

Предлагаемые материалы предназначены для огнезащиты всех видов строительных конструкций 
и инженерных систем: для металлоконструкций, кабельной продукции, конструкций из древесины,

огнезащитное покрытие для воздуховодов и систем дымоудаления с пределом
огнестойкости до 180 минут.

Н а р о д н о е  с л о в о

УВАЖАЕМЫЕ ЖИТЕЛИ И ГОСТИ СТОЛИЦЫ!
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...Я познакомился с ним осенью 
1970 года, когда только поступил на 
журфак. Помню, как первый раз при
шел в мастерскую с его земляками 
— сурхандарьинцами Нодиром Нор- 
матовым, Эркином Агзамовым и Ус
маном Азимовым. Тогда он дал каж
дому из нас в руки по альбому с 
репродукциями античных памятни
ков. Мы быстро пролистали их и от
ложили в сторону.

А он помолчал минуту и тихо ска
зал: “Знаете, ребята, я могу изучать 
эти книги ночами...”

Тогда эти слова поразили меня, я 
понял, что Рузы — человек со своим 
неведомым, удивительным миром. Я 
стал часто бывать у него. Снимал его 
с разных ракурсов: когда он писал 
портреты стариков и дорогую приро
ду, дары земли и городские пейза
жи. С ним мы побывали в разрушен
ном землетрясением Газли и в 
Санкт-Петербурге, где двадцать лет 
назад он открывал свою персональ
ную выставку. Чарыев был первым 
узбекским художником, “прорубив
шим окно” в северную столицу Рос
сии.

С этим городом его связывали 
счастливые воспоминания. Студен
ческий билет Академии художеств, 
где он учился, позволял бесплатно 
посещать музеи города. И однажды 
в Эрмитаже он приметил девушку, 
которая зачарованно смотрела на 
полотно Матисса. Она целый час на
слаждалась изображенным художни
ком стремительным хороводом, а 
Рузы в это время любовался ею. По
том он признавался, что в ту первую 
встречу сразу понял, что она станет 
его женой.

Марина Разумовская была студен
ткой архитектурного факультета той 
же Академии. Внучка знаменитого 
живописца сразу увидела в Рузы не

заурядную личность, поверила в его 
талант и посвятила ему свою жизнь.

В городе на Неве Чарыев получил 
блестящее художественное образо
вание. Но жаркое солнце, сама зем
ля узбекская звали его на Родину. С 
Мариной он едет в места, где про
шло его детство. В Сайробе Рузы 
показывает ей многовековую чинару, 
в дупле которой размещалась не
большая школа, а в Байсуне они на
блюдали, как вышивальщицы в узо
рах своих тюбетеек любовно изобра
жали краски окружающей природы.

В эти годы Чарыев активно рабо
тает, много экспериментирует. Он 
активно поддерживает идею замеча
тельного художника Чингиза Ахмаро- 
ва о том, что узбекские художники 
должны отойти от традиций европей
ской школы и вернуться к своим ис
токам. Благодаря во многом имен
но Чингизу-ака возродилась восточ
ная миниатюра, замечательная шко
ла Камолиддина Бехзода. В ту эпоху 
диктата чиновников от искусства это 
была очень смелая мысль.

Для меня встречи и поездки с 
Рузы-ака стали хорошей школой. Я 
был счастлив, что стал его шогирдом 
— учеником. Люди удивлялись: “По
чему ты его называешь “устоз”? Ведь 
он — художник, а ты — журналист...” 
Но я всегда повторял: “Чарыев — мой 
устоз! Мой духовный учитель”.

Бывая у него, я исподволь наблю
дал, как он строит композицию, как 
подбирает цвета. Он считал, что са
мое главное для художника — уме
ние сохранить детскую чистоту вос
приятия, свежесть взгляда. Это были 
уроки постижения мастерства.

В агентстве я придумывал всевоз
можные рубрики: “В мастерской ху
дожника” , “Новости культуры” , “Из 
дальних странствий возвратясь” и 
каждый месяц обязательно публико

вал о Рузы то зарисовку, то репор
таж. В моем архиве скопилось тыся
чи фотографий художника.

Он был удивительно добрый и оба
ятельный, легко находил общий язык 
с любым человеком. В Милане и Ха
ное, в Осло и Анкаре. В его мастерс
кой бывали выдающиеся люди со
временности. Были здесь итальянс
кий художник Ренато Гуттузо и даге
станский поэт Расул Гамзатов. Тогда 
на листке бумаги Гуттузо набросал 
профиль Чарыева, который и сейчас 
бережно хранится в мастерской.

А к приходу Гамзатова Рузы при
готовил громадный холст — два на 
два метра. Его отговаривали: у гостя 
всего сорок минут — напишешь в 
другой раз...

— Другого раза не будет! — Чары
ев засучил рукава, отложил в сторо
ну кисти и стал накладывать краски 
на холст прямо из тюбиков. Он рас
тирал их тыльной стороной руки. На 
глазах рождался огромный — на все 
полотно — портрет: высокий лоб и 
белые, как лунь, волосы, орлиный 
нос и хитро прищуренные глаза. 
Рузы весь перепачкался в краске, но 
уложился в регламент времени!

Увидев портрет, гость и его окру
жение были в восторге. Вот тогда 
ему и дали поэтическое название — 
“Гомер XX века” . Сейчас этот холст, 
написанный за один короткий сеанс, 
хранится в Государственном музее 
искусств Узбекистана.

Творить было дано Чарыеву от 
Бога! Это надо было видеть, когда 
он работал с горящим взором, весь 
в едином порыве!

Он любил говорить: “Щедрый 
человек обязательно будет богатым!” 
Мог подарить свой шедевр, отдать 
нуждающемуся последнее. И имен
но эти дела оставили добрую па
мять.

В большом коридоре дома, где 
находились мастерские художников, 
он вывешивал свои холсты.

— Рузы-ака, ведь украдут! — отго
варивали его.

— Пускай крадут! — шутил он. — 
Значит, людям нравятся мои карти
ны!

Каждая написанная работа была 
для него как родной ребенок. И са
мым большим счастьем он считал, 
когда люди радовались его творче
ству. Со стороны виднее. Прошел 
год, как его нет, и все больше убеж
даешься, что Чарыев — целое явле
ние в изобразительном искусстве 
нашей страны. Его работы украшают 
многие крупнейшие музеи мира, ча
стные коллекции. Но, по-моему, не 
менее важно, что он сделал — это от
крыл в нашей стране четырнадцать 
картинных галерей. В сурхандарьин
ской глубинке — Пашкурте и на са
мом южном рубеже нашей Родины — 
в Термезе, в кашкадарьинском по
селке гидроэнергетиков Мираки и в 
самом сердце Ферганской долины — 
Куве. И что удивительно — это доб
рое начинание поддержали многие 
его коллеги и ученики — Нигмат 
Кузыбаев и Владимир Бурмакин, Ба- 
ходир Джалалов и Джавлон Умарбе- 
ков.

“Пускай люди познают прекрас
ное”, — эти слова народный худож
ник Узбекистана Рузы Чарыев гово
рил от самого сердца. Он никогда не 
думал о богатстве, не гонялся за 
деньгами, он всегда поклонялся од
ной музе — искусству.

Поэтому художник Рузы Чарыев с 
нами всегда!

Рустам ШАГАЕВ, корр. УзА.
Специально для газеты  

“ Народное слово” .
Ф ото автора.

С е м и н а р

3

П ервы й  секстет  

о п р е д е л е н
В розыгрыше Кубка Узбекистана
по футзалу завершились матчи 

в двух группах из четырех.
В Бухаре и Чирчике по итогам игр 

в один круг определились
команды, достойные продолжить 

борьбу за почетный трофей 
на следующей стадии 

соревнований.
Пока их шесть: “Нурфайз” (Каган), “ Руз- 

мат Мадаминов” (Хива), “ Букинай” (Зафа- 
рабад),- “Строитель” (Зарафшан), “Барка
мол” (Карши) и “Олимпиячи” (Джизак).

В эти дни на площадке спорткомплек
са ЦСКА проходят встречи таш кентской 
группы, где принимают участие пять сто
личных коллективов — “Олимпиячи” , “Ар- 
дус” , “Найтов” , “Сладкий мир” и дружина 
“Ташкент” , а также “Салыкчи” из Гулиста- 
на и “Джизак” .

Три лучших претендента станут извест
ны 22 февраля.

С м о т р  б л и ж а й ш е г о

р е з е р в а
Около двухсот боксеров 1986—
1988 годов рождения в Фергане 

оспаривали первенство 
Узбекистана в 12 весовых

категориях.
Чаще других на высшую ступень пьедестала по

чета поднимались представители Ферганской об
ласти (Эльдар Турсунов — 44 кг, Бахсдыр Мамад

жанов — 57 кг, Сацдор Абдуллаев — свыше 91 кг) и 
Ташкентской (Азамат Кульманов—60 кг, Абдулазиз 
Матазимое — 64 кг, Ахрор Муралимов — 91 кг).

По два раза рефери в знак превосходства 
поднимали руки джизакцев Бахрома Хидиро- 
ва (46 кг), Мрава Азаряна (51 кг) и ташкентцев 
Миракрома Миракбарова (75 кг), Дильшода 
Обиджанова (81 кг). А в группах до 48 и 69 кг 
финальные бои выиграли соответственно Улуг
бек Холмурадов из Андижана и представитель 
Каракалпакстана Алибек Крабаев.

П о д  кольц ом  —

дамы
В Навои стартовал чемпионат 

Узбекистана по баскетболу 
среди женских команд. В нем 
участвуют шесть коллективов, 

которые поспорят друг с другом 
четыре раза — по одному 

в каждом туре.
На первом этапе хозяйки площадки из ко

манды “Ника” не оставили соперницам ни еди
ного шанса. Набрав сто процентов очков во всех 
пяти матчах общим числом десять, они уверен
но возглавили список участников. Бухарский 
“Университет” проиграл только лидеру турни
ра. Следовательно, у него девять очков и вто
рое место. На третьей позиции с активом во
семь очков — представительницы ТГТУ.

Еще две столичные дружины “Ёшлик” и 
НУУ, имея соответственно семь и пять очков, 
располагаются в нижней части турнирной таб
лицы, где компанию им составляет ферганс
кий клуб “Нефтчи” , отобравший у конкурен
тов шесть очков.

Игры второго тура пройдут в Бухаре 
6—12 марта.

Подготовил Лев ШУМ.

рода Ташкента, изготовленные 
специально к играм “Баркамол 
авлод”.

— Мы стремились к тому, 
чтобы одежда была не только 
удобной и добротной, но и 
праздничной, красочной,—ска
зала мастер производственно
го обучения Куйлюкского кол
леджа сферы услуг Ольга Ста- 
сюк. — Поэтому использовали 
яркие ткани, чтобы участники 
со всех точек зрения почувство
вали праздник. К прошлым иг
рам “Баркамол авлод” учащи
мися нашего колледжа была из
готовлена форма факелонос-

П о  д о л г у  п а м я т и

Он жив и всегда со мной!
Хотя с того дня, как он покинул нас, прошел ровно 

год, но мне никак не верится, что Чарыева нет.
— И не надо верить! — говорят друзья. Они правы.

Не надо верить!
А мне все кажется, что вот сейчас он вновь

постучится в калитку моего дома:
— Открывай, это я — Рузы!

И дом опять наполнится звонким
смехом и радостью.

Дню
независимости

Смотр-конкурс на луч
шее сочинение на тему: “На
циональное наследие и ве
ковые традиции — фунда
мент идеи независимости” 
объявлен среди школьни
ков по инициативе андижан
ских областных управления 
народного образования и 
отделения международного 
фонда “Олтин мерос”.

Состязание пройдет в 
два этапа. К середине июня 
текущего года будут ото
браны победители в горо
дах и районах области, в 
качестве приза для них пре
дусмотрена экскурсия в 
Ташкент и Самарканд. Об
ластной этап смотра-конкур
са завершится в канун Дня 
независимости Узбекиста
на. Победитель станет об
ладателем компьютера.

НИА
“ Т у р ки с то н -п р е с с ” .

ПОРА СТЕЛИТЬ
РОССИИСКИИ

ЛИНОЛЕУМ

Олимпийское движение Узбекистана еще очень молодо. Но за то короткое время, 
что наша страна обрела независимость, в этом плане проведена огромная 

и важная работа. Олимпийское движение Узбекистана идет в ногу со всеми 
сферами жизнедеятельности страны, вносит весомый вклад в физическое, 

духовное и нравственное воспитание подрастающего поколения, в пропаганду 
успехов нашей страны и народа в мировом сообществе государств. Успехи наших 

спортсменов на международной арене являются нашим национальным 
достоянием и свидетельствуют человечеству о потенциале Узбекистана.

Об этом и многом другом говорилось на научно-практическом семинаре, который
состоялся в Республиканском колледже олимпийского резерва.

цев и более трех тысяч кепок. 
Модели спортивной одежды, 
которые нами представлены на 
нынешней выставке, смодели
рованы и сшиты нашими уче
никами. Особо хотелось бы вы
делить среди них второкурсниц 
колледжа Юлиану Розинкову и 
Диану Камалиеву (на снимке). 
Так что, думаю, в победе наших 
спортсменов будет и частичка 
их труда.

Татьяна КОВАЛЬ.

Оптовые поставки 
со склада в Таш кенте

Износоустойчивое покрытие — 
ТРАНСЛИН для автомобилей 

и производственных помещений.


